

La statuaire de la Bibliothèque de l'Assemblée législative

De nombreuses statues en pierre de personnages historiques ou symboliques ornent les **ajouts** aux édifices du Parlement. Ces personnages ont été choisis par le bibliothécaire du gouvernement de la province, E. O. S. Scholefield, en consultation avec l'architecte **Francis M. Rattenbury**, alors que la plupart des statues ont été taillées soit par l'artiste Charles **Marega**, soit par son assistant, Bernard Carrier.

On compte 14 statues de ces personnages historiques qui représentent des hommes qui sont « célèbres dans l'histoire de la Colombie-Britannique ou des eaux de l'océan Pacifique » [*Colonist*, 19 décembre 1913, p. 2]; elles ont été sculptées par M. **Marega**. Elles sont les suivantes, en commençant du côté est de la **bibliothèque législative** (dans la cour où se situe l'entrée de l'école), puis en longeant l'**extérieur de la bibliothèque** jusqu'au côté ouest :

- **Le chef Maquinna**
- **Le capitaine George Vancouver**
- **Sir Matthew Baillie Begbie**
- **Le D^r John McLoughlin**
- **Le D^r John Sebastian Helmcken**
- **Le capitaine James Cook**
- **Sir James Douglas**
- **Sir Francis Drake**
- **Sir Alexander Mackenzie**
- **Simon Fraser**
- **Lord Edward Bulwer-Lytton**
- **Sir Anthony Musgrave**
- **David Thomson**
- **Le colonel Richard Clement Moody**

Il ne s'agit pas des seules représentations de personnages historiques. On trouve également six médaillons représentant le visage de personnalités littéraires éminentes de l'histoire européenne, qui longent également la façade extérieure de la bibliothèque. D'est en ouest, les visages représentés sur les médaillons sont les suivants : Homère, Dante, Shakespeare, Sophocle, Milton, et Socrate. Bien que ces personnages aient existé bien avant la création de ce que l'on appelle aujourd'hui la Colombie-Britannique, chacun d'entre eux a profondément influencé l'écriture et la philosophie européennes, et plusieurs de leurs œuvres demeurent l'objet de maintes discussions dans les communautés littéraires d'aujourd'hui. Leur importance historique est

vraisemblablement la raison pour laquelle E. O. S. Scholefield a choisi de les intégrer à la façade extérieure de la bibliothèque. Chaque médaillon a été sculpté par M. Carrier.

Des figures symboliques sont également disposées le long de la façade extérieure de la bibliothèque. Le toit de la Bibliothèque législative comprend quatre dômes, et sur les coins faisant face à l'extérieur de chacun de ces dômes, on peut apercevoir trois statues de femmes, parfois appelées « femmes allégoriques » ou « muses ». Chacune de ces douze statues a été sculptée par M. Carrier, et représente un de quatre thèmes distincts :

- **Musique** : Trois statues tiennent une lyre dans la main gauche, dont elles pincent les cordes de la main droite.
- **Sculpture** : Trois statues tiennent un buste dans la main gauche, et dans la droite, un marteau et un ciseau.
- **Peinture** : Trois statues tiennent une palette dans la main gauche, et un outil pour écrire dans la main droite.
- **Architecture** : Trois statues tiennent un parchemin déroulé des deux mains, ainsi qu'une règle, une équerre et des séparateurs.

D'autres figures symboliques sont disposées le long de la façade extérieure des ailes administratives des édifices du Parlement; elles ont été construites dans le cadre des ajouts aux édifices réalisés entre 1912 et 1915. Sur le dessus de l'extrémité la plus au sud de l'aile administrative ouest se trouve la statue d'une femme vêtue d'une toge de la Grèce antique, et au-dessous de cette femme se trouve une tablette sur laquelle est gravé le mot « Law » (Loi). La statue tient également un livre qui porte le mot « Law » (Loi) inscrit sur la couverture. De même, sur le dessus de l'extrémité sud de l'aile administrative est se trouve la statue d'une femme portant une armure et tenant une épée. Bien que la statue représente vraisemblablement la « Justice », aucun mot n'a été inscrit sur la tablette qui se trouve au-dessous de la statue. On ignore qui a sculpté ces deux figures, mais le processus a probablement été supervisé par Francis M. Rattenbury, car il était responsable de la conception et de la construction des ajouts.

Le chef Maquinna

14 statues de personnes qui ont occupé une place prééminente dans les premiers temps de l'histoire du territoire que l'on appelle aujourd'hui la Colombie-Britannique ornent la façade **extérieure** de la **Bibliothèque législative**. Une de ces statues représente le chef Maquinna de la Nation Mowachaht.

En 1778, le chef Maquinna a établi une précieuse relation commerciale avec les Britanniques, en accueillant le **capitaine James Cook** à Yuquot (Friendly Cove) sur l'île de Vancouver. Le jugement astucieux du chef Maquinna a permis à sa nation de devenir l'une des plus importantes communautés de commerce de fourrures du continent nord-américain, en consolidant le contrôle qu'elle exerçait sur le poste de traite le plus fréquenté de la côte nord-ouest du Pacifique.

La participation du chef Maquinna à de nombreuses expéditions européennes dans le Nord-Ouest du Pacifique l'a placé dans une position privilégiée lorsque la Grande-Bretagne et l'Espagne se préparaient à se déclarer la guerre en raison de revendications concurrentes relatives à des échanges et des établissements commerciaux dans le territoire de la Nation Mowachaht. Le **capitaine Vancouver**, de la Grande-Bretagne, et l'amiral Quadra, de l'Espagne, ont tenté de convaincre le chef Maquinna de se ranger derrière leurs positions respectives dans ce différend, mais ce dernier refusa de reconnaître une revendication plutôt qu'une autre. Cette situation se solda par une impasse politique, puis par une éventuelle résolution pacifique qui contribua de façon importante à la domination continue de la Nation Mowachaht dans le secteur de la traite des fourrures et à la viabilité commerciale de la côte nord-ouest du Pacifique pour l'Europe. Il n'existe aucun document écrit indiquant la date de la naissance ou du décès du chef Maquinna, mais on croit qu'il a été le chef de la Nation Mowachaht de 1778 – lors de la première rencontre du chef Maquinna et du capitaine Cook – jusqu'au milieu des années 1790.

Le capitaine George Vancouver

14 statues de personnes qui ont occupé une place prééminente dans les premiers temps de l'histoire du territoire que l'on appelle aujourd'hui la Colombie-Britannique ornent la façade **extérieure** de la **Bibliothèque législative**. Une de ces statues représente le capitaine George Vancouver.

Né le 22 juin 1757 à King's Lynn, en Angleterre, George Vancouver est à jamais immortalisé dans les noms de l'Île de Vancouver et de la ville de Vancouver, en Colombie-Britannique. Après avoir monté en grade sous le commandement du **capitaine James Cook**, George Vancouver a été affecté au contingent britannique responsable de veiller à la sécurité des terres le long de la côte ouest de l'Île de Vancouver, qui avaient déjà été revendiquées par l'empire espagnol. Avec le concours du **chef Maquinna**, il prit part à des négociations pacifiques avec l'Espagne concernant le territoire en litige, qui se soldèrent par le retrait de l'Espagne de la région. Outre son rôle diplomatique sur la côte nord-ouest du Pacifique, le capitaine Vancouver a cartographié avec succès le vaste littoral de la région, consignait chaque anse ou baie qu'il rencontrait. Ses cartes étaient extrêmement précises pour l'époque, et ont été utilisées pour naviguer le long de la côte jusqu'à tard dans le 20^e siècle. Le capitaine George Vancouver est mort le 12 mai 1798 à Petersham, en Angleterre, où il est enterré.

Sir Matthew Baillie Begbie

14 statues de personnes qui ont occupé une place prééminente dans les premiers temps de l'histoire du territoire que l'on appelle aujourd'hui la Colombie-Britannique ornent la façade **extérieure** de la **Bibliothèque législative**. Une de ces statues représente Sir Matthew Baillie Begbie.

Premier juge en chef de la Colombie-Britannique, Matthew Baillie Begbie est né le 9 mai 1819 à bord d'un navire au large de la côte de l'Île Maurice. Avant de s'installer à Victoria et d'accepter un poste au sein du gouvernement colonial, Begbie avait été un brillant avocat à Londres, en Angleterre. En 1858, le **Gouverneur James Douglas** nomma Begbie premier juge de la **colonie continentale de la Colombie-Britannique**. En tant qu'un des rares colons européens à avoir reçu une formation juridique officielle, Begbie a supervisé la rédaction de la plupart des textes de loi de la colonie, puis de la Colombie-Britannique. Le juge Begbie est mort à Victoria en 1894, et est enterré dans le cimetière de Ross Bay, à Victoria.

Malgré le rôle prépondérant qu'il joue dans l'élaboration du système juridique de la province, le juge Begbie laisse derrière lui un héritage controversé en Colombie-Britannique. Lors d'un événement que l'on a appelé la guerre de Chilcotin de 1864, plusieurs membres de la Nation Tsilhqot'in tuèrent des travailleurs qui construisaient une route traversant leur territoire. On ne connaît pas la cause exacte de l'attaque, mais celle-ci survint sous fond de troubles croissants, alors que des brigades de topographes et des convois de chargements à dos de mules et de chevaux s'aventuraient dans le plateau Chilcotin dans la foulée de la ruée vers l'or de Cariboo. L'attaque et plusieurs petites escarmouches entre ce groupe de membres de la Nation Tsilhqot'in et des colons dans la région provoquèrent la mort de 21 personnes. En raison de ce conflit, une milice coloniale fut mise sur pied, et peu après, plusieurs membres de la Nation Tsilhqot'in acceptèrent de venir au camp de la milice pour des pourparlers de paix. Au lieu de cela, les membres du parti de la paix furent saisis et traduits en justice pour meurtre. Le juge Begbie présida le procès, et cinq chefs de la Nation Tsilhqot'in furent reconnus coupables et pendus en octobre 1864. Un sixième chef fut à son tour capturé plus tard, puis pendu à New Westminster. En 2014, à l'occasion du 150^e anniversaire des exécutions, la première ministre de la Colombie-Britannique, Christy Clark a **présenté des excuses officielles** au peuple Tsilhqot'in pour ces injustices commises. En 2018, le premier ministre Justin Trudeau exonéra les chefs de tout blâme et présenta des excuses à six des actuels chefs de la Nation Tsilhqot'in sur le parquet de la Chambre des communes.

Le D^r John McLoughlin

14 statues de personnes qui ont occupé une place prééminente dans les premiers temps de l'histoire du territoire que l'on appelle aujourd'hui la Colombie-Britannique

ornent la façade **extérieure** de la **Bibliothèque législative**. Une de ces statues représente le D^r John McLoughlin.

Né le 19 octobre 1784, à Rivière-du-Loup, au Québec, John McLoughlin était responsable de la supervision des activités de la Compagnie de la Baie d'Hudson (CBH) dans la région du fleuve Columbia durant une période précaire marquée par un conflit entre les Britanniques et les Américains qui se disputaient la région du Nord-Ouest du Pacifique. Il n'a pas entrepris sa carrière dans la traite des fourrures. McLoughlin obtint son permis d'exercer la médecine et la chirurgie à l'âge de 19 ans, et fut par la suite embauché par la Compagnie du Nord-Ouest à titre de médecin et de chirurgien. On se rendit rapidement compte que son talent allait au-delà de la médecine, et en 1814, il fut nommé associé de la Compagnie de la Baie d'Hudson et en gravit rapidement les échelons. McLoughlin joua un rôle déterminant dans la fusion des compagnies de la Baie d'Hudson et du Nord-Ouest, et fut alors nommé facteur en chef de la CBH à l'ouest des montagnes Rocheuses.

En tant que facteur en chef, McLoughlin ordonna la création du Fort Vancouver sur le fleuve Columbia, et refusa de reconnaître les revendications des colons américains au nord du fleuve (allant même jusqu'à démolir une cabane américaine construite au nord du Fort Vancouver). Malgré sa position ferme face aux colonies américaines, McLoughlin s'est mérité le respect des colons américains de la région, en raison de son soutien envers un territoire indépendant de l'Oregon et de son refus d'obéir à l'ordre d'interrompre l'aide à des colons américains sous-alimentés, ce qui a vraisemblablement évité une révolte armée contre des colons britanniques dans la même région. Sous la direction de McLoughlin, **James Douglas**, qui était alors négociant pour la CBH, établit le **Fort Victoria** sur l'Île de Vancouver en 1843, consolidant ainsi la présence britannique le long de la côte ouest. Le D^r John McLoughlin est mort le 3 septembre 1857, à Oregon City, où il demeure enterré.

Le D^r John Sebastian Helmcken

14 statues de personnes qui ont occupé une place prééminente dans les premiers temps de l'histoire du territoire que l'on appelle aujourd'hui la Colombie-Britannique ornent la façade **extérieure** de la **Bibliothèque législative**. Une de ces statues représente le D^r John Sebastian Helmcken.

John Sebastian Helmcken est né le 5 juin 1825 à Londres, en Angleterre. À l'âge de 14 ans, il entreprit une formation officielle en pharmacie, et après avoir obtenu son permis d'exercer, il fut nommé à titre de chirurgien à bord d'un navire de la Compagnie de la Baie d'Hudson qui se dirigeait vers York Factory, un poste de traite le long de la rive sud-ouest de la Baie d'Hudson. Après son retour en Grande-Bretagne, Helmcken fut embauché en vue de fournir des services médicaux à bord d'un navire à passagers allant vers le Pacifique. On affecta éventuellement Helmcken à la **colonie de l'Île de Vancouver** en 1849 pour agir à titre de secrétaire et de chirurgien de la colonie à la Compagnie de la Baie d'Hudson, où il devait souvent composer avec des ressources

médicales limitées ou inadéquates. Durant cette période, il travaillait en tant que secrétaire privé du gouverneur Richard Blanshard.

En 1856, la **première Assemblée législative sur l'Île de Vancouver** a été constituée, et Helmcken devint le représentant d'Esquimalt et le premier **président de l'Assemblée**. En tant que politicien, Helmcken a participé à deux événements importants des débuts de l'histoire de la Colombie-Britannique : l'**unification des colonies de l'Île de Vancouver et de la Colombie-Britannique** en 1866 et l'**adhésion de la Colombie-Britannique à la Confédération canadienne** en 1871. Au départ, Helmcken s'opposait à la confédération, mais après avoir été dépêché à Ottawa pour y négocier des conditions plus acceptables pour la Colombie-Britannique, il finit par appuyer l'unification avec le Dominion du Canada. Le Dr John Helmcken est décédé le 1^{er} septembre 1920, à Victoria, et est enterré au cimetière Ross Bay, à Victoria.

Le capitaine James Cook

14 statues de personnes qui ont occupé une place prééminente dans les premiers temps de l'histoire du territoire que l'on appelle aujourd'hui la Colombie-Britannique ornent la façade **extérieure** de la **Bibliothèque législative**. Une de ces statues représente le capitaine James Cook.

James Cook est né le 27 octobre 1728 à Marton, en Angleterre. Il devint apprenti matelot après avoir été travailleur agricole sur la ferme de son père, et commis de magasin. Il s'éleva rapidement au grade de commandant. Durant son troisième voyage, le capitaine Cook navigua dans les eaux de ce qu'on appelle maintenant la Colombie-Britannique. Les retombées et les contributions du troisième voyage du capitaine James Cook ne se limitent aucunement à la Colombie-Britannique. Il séjourna brièvement sur la côte nord-est du Pacifique, longeant ce que l'on appelle maintenant l'Île de Vancouver lors d'une expédition pour essayer de trouver le légendaire passage du Nord-Ouest. Il ne découvrit jamais le passage, mais le capitaine Cook prépara le terrain pour que d'autres puissent avoir une incidence profonde en établissant une présence britannique sur la côte nord-ouest du Pacifique; il a notamment eu une influence marquante sur **George Vancouver**, qui a navigué avec le capitaine Cook à titre d'aspirant de marine lors de ses voyages dans le Pacifique.

Alors qu'il cartographiait la côte ouest de l'Île de Vancouver, le capitaine Cook a rassemblé et consigné une importante quantité de données concernant les peuples autochtones de la région et leurs cultures. La capitaine Cook a également établi une relation commerciale avec la Nation Mowachaht et son **chef Maquinna**. Les connaissances rassemblées par le capitaine Cook ont grandement contribué aux expéditions futures qui ont abouti à la colonisation de la Colombie-Britannique par les Européens. Le capitaine Cook est mort le 14 février 1779, sur l'île d'Hawaii.

Sir James Douglas

14 statues de personnes qui ont occupé une place prééminente dans les premiers temps de l'histoire du territoire que l'on appelle aujourd'hui la Colombie-Britannique ornent la façade **extérieure** de la **Bibliothèque législative**. Une de ces statues représente Sir James Douglas.

Né en 1803 en Guyane britannique d'un commerçant écossais et d'une femme créole, James Douglas reçut une instruction en Écosse avant son entrée au service de la Compagnie du Nord-Ouest à l'âge de 16 ans. Suite à la fusion de la Compagnie du Nord-Ouest et de la Compagnie de la Baie d'Hudson (CBH) en 1821, Douglas a été affecté à ce que l'on appelle aujourd'hui la Colombie-Britannique. Sous la direction du facteur en chef de la CBH, le **D^r John McLoughlin**, il choisit l'emplacement et supervisa la construction du **Fort Victoria** en 1843. Douglas fut le deuxième gouverneur nommé à la tête de la **colonie de l'Île de Vancouver**, où en 1856, il était responsable de la fondation de la **première assemblée élue** à l'ouest des Grands Lacs, malgré ses objections personnelles quant à un gouvernement représentatif.

Douglas a également été le premier gouverneur de la **colonie continentale de la Colombie-Britannique**, qui a été établie en 1858, peu de temps après la découverte d'or le long du fleuve Fraser. Son surnom « Old Square Toes » reflétait son conservatisme et son tempérament sévère et exigeant. Il faisait régulièrement l'objet de critiques de la part du propriétaire de journaux et opposant politique, Amor de Cosmos, qui affirmait que Douglas était au service de deux empires : l'Empire britannique et la Compagnie de la Baie d'Hudson. Toutefois, Douglas demeura une personne populaire et influente dans les deux colonies. À sa retraite, il a été fait chevalier Commandeur de l'Ordre de Bath pour son service à l'Empire britannique. Sir James Douglas est décédé le 2 août 1877 à Victoria. En 1879, les citoyens de la Colombie-Britannique ont érigé un **obélisque** en son honneur sur les parterres des édifices du Parlement. Il est enterré au cimetière de Ross Bay, à Victoria.

Sir Francis Drake

14 statues de personnes qui ont occupé une place prééminente dans les premiers temps de l'histoire du territoire que l'on appelle aujourd'hui la Colombie-Britannique ornent la façade **extérieure** de la **Bibliothèque législative**. Une de ces statues représente Sir Francis Drake.

Francis Drake est né vers 1540 dans le comté de Devonshire, en Angleterre. Son importance pour l'exploration du monde a été avérée, mais son importance particulière pour la Colombie-Britannique est contestée. Selon certains, Drake aurait navigué le long de la côte nord-ouest du Pacifique aussi loin que l'Alaska avant de rebrousser chemin en raison de la présence de glace, ouvrant ainsi la voie pour d'éventuelles expéditions britanniques dans la région, comme celles des **capitaines Cook** et **Vancouver**. D'autres, par contre, souligneront le fait que ses cartes laissent à

croire qu'il a navigué seulement aussi loin au nord que l'actuelle frontière entre l'Oregon et la Californie. Bien qu'il ne sera peut-être jamais possible de confirmer s'il a atteint l'île de Vancouver ou la partie continentale de la Colombie-Britannique, on continue d'associer Drake aux premières explorations européennes de la côte nord-ouest du Pacifique. Sir Francis Drake est décédé le 28 janvier 1596, au large du Panama.

Sir Alexander Mackenzie

14 statues de personnes qui ont occupé une place prééminente dans les premiers temps de l'histoire du territoire que l'on appelle aujourd'hui la Colombie-Britannique ornent la façade **extérieure** de la **Bibliothèque législative**. Une de ces statues représente Sir Alexander Mackenzie.

Une incertitude subsiste quant à la date de naissance exacte d'Alexander Mackenzie. On sait toutefois qu'il est né entre 1762 et 1764 à Stornoway, sur l'île de Lewis, en Écosse. Alors qu'il était enfant, la famille de Mackenzie a immigré en Amérique du Nord, arrivant à New York en 1774. En 1778, la famille de Mackenzie fit partie de l'importante migration de loyalistes britanniques qui se sont enfuis au Canada lors de la Guerre de l'indépendance américaine contre les Britanniques.

Un an plus tard, en 1779, le jeune Alexander Mackenzie devint commerçant en fourrures pour la Compagnie du Nord-Ouest. En 1793, avec l'aide de guides autochtones, et malgré des cartes et des plans inexacts, Mackenzie réalisa la première traversée documentée de l'Amérique du Nord au nord du Mexique. Il parcourut plus de 6 400 km (4 000 milles) en canot d'écorce et à pied. Le symbolisme de l'arrivée historique de Mackenzie près de l'actuelle ville de Bella Coola, en Colombie-Britannique, éclipse l'importance de ses explorations pour la Compagnie du Nord-Ouest et son travail visant à réduire le monopole de la traite des fourrures aux mains de la Compagnie de la Baie d'Hudson dans le Nord-Ouest du Pacifique. Sir Alexander Mackenzie est décédé à Dunkeld, en Écosse, le 12 mars 1820, et est enterré à Avoch, en Écosse.

Simon Fraser

14 statues de personnes qui ont occupé une place prééminente dans les premiers temps de l'histoire du territoire que l'on appelle aujourd'hui la Colombie-Britannique ornent la façade **extérieure** de la **Bibliothèque législative**. Une de ces statues représente Simon Fraser.

Simon Fraser est né à Mapletown, au Vermont, le 20 mai 1776. Après avoir élevé ses enfants dans le chaos de la Guerre de l'Indépendance américaine, durant laquelle son mari fut tué, la mère de Simon Fraser déplaça la famille à Montréal en 1784. Ils

faisaient partie des milliers de loyalistes britanniques qui avaient migré des États-Unis vers le Canada à cette époque. Peu après, Fraser se joint à la Compagnie du Nord-Ouest, qui faisait concurrence au monopole de la traite des fourrures sur le continent, détenu par la Compagnie de la Baie d'Hudson. En 1792, Fraser parcourut plus de 4 500 km (2 800 miles) en direction ouest avec la Compagnie du Nord-Ouest, alors que l'entreprise cherchait à étendre son contrôle au-delà des montagnes Rocheuses, par l'établissement de colonies européennes et de postes de traite permanents. Fraser parvint à l'océan Pacifique en 1808, produisant la première carte de ce qu'on appelle aujourd'hui le fleuve Fraser. Simon Fraser est mort le 18 août 1862 à St. Andrews West, en Ontario, où il est enterré.

Lord Edward Bulwer-Lytton

14 statues de personnes qui ont occupé une place prééminente dans les premiers temps de l'histoire du territoire que l'on appelle aujourd'hui la Colombie-Britannique ornent la façade **extérieure** de la **Bibliothèque législative**. Une de ces statues représente Lord Edward Bulwer-Lytton.

Edward Bulwer-Lytton est né le 25 mai 1803. En 1858, année de l'établissement de la **colonie de la Colombie-Britannique**, Lytton fut nommé secrétaire d'État britannique aux colonies. En tant que secrétaire, Lytton s'intéressait de près à l'épanouissement des colonies de l'ouest de l'Amérique du Nord britannique à une époque où plusieurs représentants de la Grande-Bretagne se désintéressaient de la région. En fait, Lytton présenta un projet de loi à la Chambre des communes du Royaume-Uni qui permettrait la création de la colonie de la Colombie-Britannique. Ce faisant, il a été en mesure de réduire le monopole aux mains de la Compagnie de la Baie d'Hudson dans l'ouest de l'Amérique du Nord britannique.

Pour consolider le contrôle exercé par la Grande-Bretagne dans la région, par rapport à celui exercé par la Compagnie de la Baie d'Hudson (CBH), Lytton plaida en faveur d'un chemin de fer transcontinental, interdit toute politique préférentielle élaborée en faveur de la Compagnie, et obligea le **Gouverneur James Douglas** à rompre tout lien avec la CBH. Malgré la présence de l'Empire britannique sur la côte nord-ouest du Pacifique, il était encore possible que les colonies de l'Île de Vancouver et de la Colombie-Britannique se joignent aux États-Unis, car les É.-U. étaient beaucoup plus près des colonies que ne l'était tout autre territoire sous contrôle britannique. Souhaitant éviter cela, Lytton exerça très tôt des pressions en faveur de l'unification de l'Île de Vancouver et de la Colombie-Britannique, ce qui **arriva éventuellement en 1866**. Edward Bulwer-Lytton est mort le 18 janvier 1873 à Torquay, en Angleterre, et est enterré à Londres, en Angleterre.

LE SAVIEZ-VOUS?

En plus d'être un politicien britannique et le secrétaire d'État aux colonies, Lord Lytton était également un auteur bien connu. Il est à l'origine de la phrase d'ouverture populaire « it was a dark and stormy night » (par une nuit sombre et orageuse) dans

son roman *Paul Clifford*, ainsi que de la célèbre phrase « the pen is mightier than the sword » (la plume est plus forte que l'épée) dans sa pièce *Richelieu; Or the Conspiracy*.

Sir Anthony Musgrave

14 statues de personnes qui ont occupé une place prééminente dans les premiers temps de l'histoire du territoire que l'on appelle aujourd'hui la Colombie-Britannique ornent la façade **extérieure** de la **Bibliothèque législative**. Une de ces statues représente Sir Anthony Musgrave.

Anthony Musgrave est né le 31 août 1828 à St. John's, à Antigua. De 1864 à 1869, Musgrave a agi à titre de Gouverneur de la colonie de Terre-Neuve. N'ayant pas réussi à convaincre Terre-Neuve à se joindre aux autres colonies de l'Amérique du Nord britannique, Musgrave s'est vu confier le même mandat lorsqu'il fut nommé gouverneur de la **colonie unifiée de la Colombie-Britannique** de 1869 à 1871.

En tant que Gouverneur de la Colombie-Britannique, Musgrave était responsable de mettre fin à l'âpre rivalité qui existait entre les colonies anciennement distinctes de l'**Île de Vancouver** et de la **colonie continentale de la Colombie-Britannique**. Il releva ce défi en portant son attention politique sur l'unification de la colonie et de la Dominion du Canada. Musgrave a joué un rôle important dans l'entrée de la Colombie-Britannique dans la **confédération** avec le Canada, malgré le fait que cela lui coûterait son emploi. La Colombie-Britannique pouvait désormais élire un premier ministre, plutôt qu'un gouverneur, pour diriger la province. Sir Anthony Musgrave, le dernier Gouverneur de la Colombie-Britannique, est décédé le 9 octobre 1888, à Brisbane, en Australie, où il est enterré.

David Thompson

14 statues de personnes qui ont occupé une place prééminente dans les premiers temps de l'histoire du territoire que l'on appelle aujourd'hui la Colombie-Britannique ornent la façade **extérieure** de la **Bibliothèque législative**. Une de ces statues représente David Thompson.

David Thompson est né le 30 avril 1770 à Londres, en Angleterre. Il reçut une instruction à la Grey Coat School, où il suivit une formation rigoureuse pour acquérir les compétences techniques requises pour le travail dans la marine. À l'âge de 15 ans, il fut choisi comme apprenti pour la Compagnie de la Baie d'Hudson. Thompson approfondit ses connaissances en matière de randonnée, de cartographie et d'arpentage à Fort Churchill et à York Factory, le long des rivages de la Baie d'Hudson. Thompson n'était pas particulièrement loyal envers l'une ou l'autre des entreprises de commerce de

fourrures – il a travaillé pour les deux, quittant la Compagnie de la Baie d’Hudson en 1797 pour se joindre à la Compagnie du Nord-Ouest, où son intérêt pour l’astronomie, les mathématiques et la cartographie était davantage valorisé que son expérience relative à la traite des fourrures. Thompson était responsable du traçage et de la cartographie d’environ 4 millions de kilomètres carrés (1,5 million de milles carrés), y compris du col Athabasca et toute la longueur du fleuve Columbia, depuis la vallée du haut Columbia jusqu’à l’océan Pacifique, une tâche à laquelle avaient failli **Alexander Mackenzie** et **Simon Fraser**. David Thompson est décédé le 10 février 1857 à Longueuil, au Québec, et est enterré à Montréal, au Québec.

Richard Clement Moody

14 statues de personnes qui ont occupé une place prééminente dans les premiers temps de l’histoire du territoire que l’on appelle aujourd’hui la Colombie-Britannique ornent la façade **extérieure** de la **Bibliothèque législative**. Une de ces statues représente Richard Clement Moody.

Richard Clement Moody est né le 13 février 1813 à St. Ann’s Garrison, à La Barbade. À l’âge de 14 ans, Moody s’est joint à la Royal Military Academy à Londres, avant d’agir à titre de sous-lieutenant des British Royal Engineers. Le service de Moody dans les Royal Engineers l’amena peu après à se joindre à la **Colonie de la Colombie-Britannique**, nouvellement créée, en 1858, à titre de **lieutenant-gouverneur**. Une de ses premières contributions à la Colombie-Britannique fut son recours au détachement de Columbia des Royal Engineers pour réprimer les mineurs américains indisciplinés qui avaient infiltré la colonie durant la ruée vers l’or du fleuve Fraser.

De même, Moody ordonna aux Royal Engineers de préparer la région entourant Queensborough (plus tard rebaptisée New Westminster) pour d’éventuelles colonies européennes. Il ordonna ensuite aux Royal Engineers de construire un réseau de routes et de ponts partout dans la colonie. Le détachement de Columbia des Royal Engineers a finalement été dissout en 1863 et Moody rentra en Angleterre, laissant derrière lui de nombreux employés du contingent qui choisirent de s’établir au sein de la colonie. En 1866, Moody reçut le grade de major général et prit sa retraite. Richard Clement Moody est décédé en mars 1887 à Bournemouth, en Angleterre, où il est enterré.